



XIX CONGRESO COLOMBIANO DE GEOGRAFÍA

Cali, 10 al 13 de agosto de 2011

“Equidad y Desafíos Territoriales”

Primera Circular

Diciembre 20 de 2010

1. Presentación

La Asociación Colombiana de Geógrafos –ACOGE- y el Departamento de Geografía de la Universidad del Valle, convocan al **XIX Congreso Colombiano de Geografía**, a realizarse en la ciudad de Cali del 10 al 13 de agosto de 2011.

No es posible interpretar lo que está ocurriendo hoy en Colombia a nivel territorial, sin comprender a profundidad el lugar que, en su condición estructural y coyuntural, juegan los espacios sociales. Se trata de conocer y reconocer la naturaleza de los territorios ocupados, y asumir, con vocación académica y ciudadana, la promoción de un saber geográfico útil y con capacidad suficiente para hacerse escuchar. En tal sentido, bajo la relación *“Equidad y Desafíos Territoriales”* en el Congreso se aspira debatir, desde la disciplina, la realidad del territorio nacional y los contenidos sociales que los procesos de construcción territorial encarnan.

Como actividades precedentes se llevaron a cabo en el 2010, dejando auspiciosos resultados, la *“Primera Convención Nacional de Educación Geográfica”* (Medellín del 29 de septiembre al 1 de octubre) y el *“II Encuentro Colombo-Venezolano de Geografía –Ecovegeo-”* (Cali del 11 al 14 de noviembre).

En la Primera Convención, la Universidad de Antioquia albergó cerca de 400 asistentes. A partir de la conferencia *“Cohesión social y redes dinámicas en Educación Geográfica”*, del profesor Osvaldo Muñoz Solari (*Texas State University-San Marcos*), se dio inicio a una importante reflexión sobre el papel formativo de la geografía y las ciencias sociales, con 7 ejes de trabajo relacionados especialmente con la pedagogía y su didáctica. El volumen y la calidad de las ponencias, así como el considerable número de participantes, constituyeron un renovado espaldarazo a la geografía, en la perspectiva de perseverar en los esfuerzos académicos e investigativos que desde el campo se están desarrollando, y en la promoción y el acompañamiento de acciones tendentes al fortalecimiento de todas aquellas formas organizativas orientadas a ganar presencia local, regional y nacional. Además de las memorias, el evento cerró con una magnífica

síntesis de los resultados obtenidos en cada uno de los ejes puestos en debate. La profundidad de los análisis y la diversidad en las temáticas tratadas, auguran, para la Educación Geográfica, no sólo larga permanencia, sino, y ante todo, un destacado lugar en el proyecto de Nación que reclama y se merece Colombia. La Segunda Convención, en el 2012, tendrá como sede a la ciudad de Tunja, en la emblemática Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia - UPTC.

Frente a hechos e intenciones de fragmentación, aislamiento y confrontación, con el II Ecovegeo (Universidad del Valle), a partir de 5 ejes temáticos, se asumió el compromiso ético de impulsar, desde la geografía y rompiendo con atávicos esquemas de soberanía, territorio y territorialidad, opciones alternativas de cooperación, asociación y solidaridad entre las dos naciones vecinas, en la perspectiva de estimular nuevas y más estables formas de integración regional. Se presentaron 67 ponencias. Participaron, entre ponentes y asistentes, 163 personas (87 mujeres y 76 hombres), 17 universidades (12 nacionales y 5 internacionales), docentes de 23 escuelas y colegios del Departamento del Valle, la Secretaría de Educación Municipal de Cali, la Alcaldía Municipal de Tunja, Planeación Municipal de Cali, el Dagma, el CIAT y el Instituto Francés de Estudios Andinos. El III Ecovegeo se llevará a cabo en la Universidad de los Andes (Mérida, Venezuela), en noviembre de 2012.

Dando continuidad a estos mancomunados esfuerzos, promovidos por ACOGE, nos aprestamos a realizar nuestro XIX Congreso Nacional, por lo cual, extendemos una fraterna y esperanzadora invitación a todos aquellos que tengan, desde la geografía, algo valioso por compartir y aportar.

2. Ejes temáticos

Cuatro son los ejes temáticos a trabajar:

Primero: *“Territorio, cambio climático y riesgos”*.

Segundo: *“Ordenamiento territorial, región y regionalización”*

Tercero: *“Educación geográfica”*

Cuarto: *“Tecnologías de información geográfica”*.

3. Formas de participación

Ponencias

Paneles y mesas de discusión

Exposiciones

Concursos

4. Fechas límites para recepción y aceptación de ponencias

Resúmenes de ponencias: Marzo 31 de 2011

Resultados de las ponencias seleccionadas: Abril 29 de 2011

Presentación en extenso de las ponencias: Junio 30 de 2011

Programación general del Congreso: Julio 15 de 2011

5. Condiciones para la presentación de los resúmenes

Máximo 800 palabras

Incluir: Título de la ponencia. Eje temático al que estaría inscrita. Breve descripción del tema, asunto o problema a tratar. Enfoque teórico y metodológico. Resultados y conclusiones. Perfil resumido del ponente.

6. Condiciones para la presentación de las ponencias en extenso

Se remitirán en las comunicaciones de aceptación.

7. Convocan

Asociación Colombiana de Geógrafos – ACOGE
Departamento de Geografía, Universidad del Valle

8. Información

Direcciones electrónicas: plansociales@gmail.com
departamentogeografia208@gmail.com

Teléfonos: (572) 3212189 - 3303343